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تناولت ىذه الدراسة الأحكام القانونية للآثار المادية لمزواج المشوب بعنصر أجنبي وفقاً 

بيان الأحكام الخاصة عمى ىذه الدراسة من  قامت –لقواعد الإسناد الوطنية مقارنة بالفقو الإسلامي

القانونية للآثار في تحديد الأحكام الإسلامي والأساس القانوني الذي يستند عميو في القانون والفقو 

 المادية لمزواج المشوب بعنصر أجنبي.

كما ركزت الدراسة عمى شروط القبول الشكمية والموضوعية في الشريعة الإسلامية والقوانين 

العربية والأنظمة الغربية التي تأثرت باتفاقية لاىاي ،واختلاف قواعد الإسناد وتبايبنيا بين تمك 

الدراسة عمى نطاق الآثار المالية في تمك التشريعات والأنظمة الأنظمة والتشريعات، كما ركزت 

الغربية، والقيود الواردة والموانع في تطبيق القانون الأجنبي المرتبط في تنفيذ الأثر المالي لعقود 

 الزواج المشوب بعنصر أجنبي في التشريع الأردني.

 مناىج البحث العممي: واتبعت الدراسة 

والمنيج المقارن بين الفقو الإسلامي والقوانين العربية  التحميمي، المنيج الوصفي والمنيج

 .ةوالأنظمة الغربي



 تم الخروج بتوصيات أىميا: ةالدراسىذه توصمت إليو نتائج  وفي ضوء ما

وتحديد قاعدة اسناد خاصة بعممية اثبات الزواج،  ايجاد قاعدة اسناد خاصة لمخطبة،

سناد انعقاد الزواج وكذلك قاعدة اسناد الطلاق، تعزيز الاتفاقيات استثناء النفقة الوقتية من قاعدة ا

 الدولية التي تربط الدول العربية فيما بينيا لتوحيد قواعد الاسناد المتعمقة بالآثار المادية لمزواج

 وتوحيد قواعد الإسناد في الزواج المختمط.  

ج، قواعد الإسناد، الزواج المشوب الكممات المفتاحية: الزواج  المختمط، الآثار المادية لمزوا

 القانون الوطني، الفقو الإسلامي. ،بعنصر أجنبي 
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Abstract 

This study sheds a light on the legal provision for material effects of 

a marriage tainted with foreign element according to the national 

attribution rules compared to Islamic jurisprudence. To meet the study’s 

goals, it sheds a light on the legal provisions and legal basis that govern the 

process of determining the legal provision for material effects of a marriage 

tainted with foreign in law and Islamic jurisprudence. 

The study adopted a descriptive analytical approach for analyzing the 

legal texts in comparison with Islamic jurisprudence. 

The most important result shed a light on the way of enforcing the law in 

case the spouses hold different nationalities. It identifies whether the law 

shall be enforced on them jointly or separately.  

The most important recommendations include the following: The 

study recommends drafting a legal text that represent the attribution rule. 

Such a text includes the substantive conditions for the marriage tainted with 



foreign element, and void marriage contract. The study recommends setting 

standard attribution rules regulating the interracial marriage 
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